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Bananeros en crisis por trabas 

Los exportadores de banano de Cochabamba se declararon en estado de emergencia por 

la pérdida de aproximadamente 1 millón de bolivianos semanales debido a la política de 

restricción a las importaciones que rige en Argentina desde el año pasado. 

El país vecino es el principal mercado de los bananeros del trópico cochabambino. 

Argentina absorbe 95 por ciento de la producción total de esa fruta, señaló el gerente de 

la Empresa Bananera Integral Técnica Agrícola (Ebita) y expresidente de la Cámara de 

Productores y Exportadores de Banano de Bolivia, Igor Guzmán. 

En representación de los productores y exportadores cochabambinos, reunidos ayer en 

la Cámara de Exportadores de Cochabamba (Cadexco), Guzmán explicó que los 

importadores argentinos ponen condiciones para comprar fruta de otros países. 

Desde el 1 de febrero de este año, la Aduana argentina implementó el sistema de 

Declaraciones Juradas Anticipadas de Importación (DJAI) y las restricciones fueron 

incrementándose, culminando con la prohibición de ingreso de banana desde el pasado 

27 de julio. 

La restricción a las importaciones que aplica el Gobierno argentino desde los primeros 

meses de 2011 es una política que busca un superávit comercial superior a los 10 mil 

millones de dólares para la economía argentina, en 2012. 

En virtud a esa política estatal de proteccionismo de mercado, cada importador que 

quiera ingresar mercadería en Argentina debe demostrar que puede exportar por la 

misma cantidad, explicó Guzmán. 

Ante ese panorama, señaló que el sector bananero de Cochabamba está en crisis, pues 

esa actividad genera unos 4.000 empleos directos y uno 6.000 indirectos que se verán 

afectados, además dijo que muchos de los productores contrajeron créditos del Banco de 

Desarrollo Productivo (BDP) que no podrán pagar. 

Es por eso que los bananeros piden que el Gobierno intervenga para negociar con 

Argentina la liberación de restricciones para productos perecederos como el banano y la 

piña, otra fruta que también se exporta a ese país, aunque en menor cantidad. 

Guzmán dijo que ya se envió una carta al Viceministerio de Comercio Exterior y 

también a la Secretaría de Comercio. La respuesta es esperada como urgente, pues 

aproximadamente dentro de una semana ningún asociado podrá exportar porque los 

permisos obtenidos tiempo atrás están feneciendo. 

“Creíamos que (las restricciones) eran sólo hasta julio, pero se están endureciendo. 

Ahora tardan hasta una semana para abrir factura (en frontera) y se pierde 30 a 35 por 

ciento de la fruta y eso repercute en el precio del producto”, dijo. 

Ayer, el presidente Evo Morales, desde Cochabamba, informó que la Cancillería 

gestionaba una solución y que se prevé una reunión entre vicecancilleres en Yacuiba 

para abordar el tema. 

En mayo pasado, la UE denunció a Argentina ante la Organización Mundial del 

Comercio por las restricciones a las importaciones que provocaron daño real a la 

economía europea e invitó a otros países a unirse en esa cruzada. Las restricciones en 

2011 “afectaron a cerca de 500 millones de euros” de exportaciones ese año. “Desde 

coches hasta electrodomésticos, todos los productos europeos se han visto afectados”, 

dijo entonces el comisario europeo de Comercio, Karel de Gucht. 



Gobierno: Quintal de azúcar baja en Bs 50; se amplía cupo de exportación 

El quintal de azúcar en el mercado interno bajó en 50 bolivianos y, en vista de ese 

comportamiento, se decidió ampliar el cupo de exportación a más de 12 mil toneladas 

métricas, informó ayer la ministra de Desarrollo Productivo, Teresa Morales. 

Morales, en conferencia de prensa en el Palacio de Gobierno, aseguró que el mercado 

nacional está plenamente abastecido de azúcar y a un precio justo. 

“Nuestro compromiso como Gobierno fue que bajara a 276 bolivianos el quintal de 

azúcar; pero en realidad hoy se está vendiendo a 50 bolivianos menos, de 220 a 225 

bolivianos el quintal, incluso en algunos supermercados se está vendiendo a 11,50 la 

bolsa de dos kilos, es decir menos de 6 bolivianos que fijó el Gobierno”, sostuvo. 

Indicó que los ingenios azucareros del país produjeron 3 millones de quintales para el 

mercado interno, de los cuales ya se comercializaron un poco más de la mitad, mientras 

que los restantes 1,5 millones se encuentran almacenados para su comercialización. 

“Ante el mercado interno abastecido, el precio en disminución y la entrega de la primera 

autorización de azúcar para la exportación, el Gobierno ha determinado volver a ampliar 

la exportación de azúcar en 12.515 toneladas ante la solicitud de los ingenios 

azucareros”, apuntó. 

El gerente general del Instituto Boliviano de Comercio Exterior (IBCE), Gary 

Rodríguez, señaló que la medida era esperada por los azucareros, puesto que el plazo 

para cumplir con la cuota americana de exportación de azúcar está próximo a vencer. 

“Nosotros como IBCE ya hicimos esa gestión, esto permite cumplir con el mercado de 

EEUU”, dijo ayer. 

Explicó que el producto debe estar en EEUU para el 25 de septiembre, a donde demora 

más o menos un mes en llegar desde puerto chileno o peruano y antes se deben cumplir 

con varios trámites. 

 


